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Conselho Pedagógico 
Ata n.º 73 

 
 
Ao décimo nono dia do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, reuniu-se o 
Conselho Pedagógico da Escola Superior de Comunicação Social, na sala de 
reuniões 4G4, pelas 17h. 
A reunião foi convocada pelo Presidente do Conselho Pedagógico com a 
seguinte ordem de trabalhos: 
 

1. Informações. 
2. Calendário da eleição dos representantes do corpo discente (2024-2025).  
3. Balanço do 2.º semestre do ano letivo 2023-2024.  
4. Assuntos supervenientes. 

 
À reunião estiveram presentes: Ana Janeiro, Ana Varela, Carolina Ferro, Catarina 
da Silva, Cláudia Silvestre, Fátima Cardoso, Gabriela Silva, Helena Pina, José dos 
Reis, Luana Plácido, Ricardo Pereira Rodrigues, Rosário Correia, Maria Paula 
Lousão, Mariana Moreira, Samanta Fernandes, Sofia Fernandes, Silvana Mariano, 
Tatiana Nunes e Zélia dos Santos. 
 
Não estiveram presentes: Patrícia da Silva, Catarina Moita, Fernanda Bonacho, 
que justificaram a sua ausência, Patrícia Guica e Francisco Afonso, que não 
justificaram a sua ausência. 
 
O Presidente agradeceu a presença dos membros suplentes que tiveram de ser 
convocados dado a ausência dos membros efetivos. 
 
 
Ponto 1. 
Informações 
O Presidente começou por partilhar que o curso de mestrado em Jornalismo, no 
âmbito do concurso lançado pelo Plano Nacional de Leitura, que a candidatura 
do Clube de Leitura EntreLinhas da ESCS foi selecionada e irá receber 
financiamento para o próximo ano letivo. A criação do Clube de Leitura 
EntreLinhas na ESCS pretende promover a ligação entre a literatura e o 
jornalismo e que esta iniciativa será aberta a toda a comunidade da ESCS, bem 
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como à comunidade do bairro de Benfica onde ela se integra. O projeto foi 
proposto no âmbito dos objetivos da Cátedra Comunicação, Literacia mediática e 
Cidadania, por uma equipa formada pela Prof.ª Isabel Lucas, um representante 
dos estudantes de mestrado em Jornalismo, Jerónimo Saleiro, e a coordenadora 
do mestrado em Jornalismo, a conselheira Fernanda Bonacho. 
 
Prosseguiu, reforçando que está aberto, até ao dia 8 de julho, o período de 
candidaturas aos mestrado e pós-graduações que a Escola irá disponibilizar no 
ano letivo 2024-2025 e que a informação sobre estes cursos encontra-se 
disponível no website institucional. Neste seguimento acrescentou ainda a 
informação que está também aberto a candidatura ao novo curso de 
especialização em Fotojornalismo, que é uma oferta composta por oito unidades 
curriculares, que correspondem a um total de 6 ECTS e que funcionará no 1.ª 
semestre. 
 
O Presidente referiu que no dia 4 de julho a Escola Superior de Educação de 
Lisboa (ESELx) acolheria o 2.º Encontro de Educação Digital no Ensino Superior, 
organizado pelo Grupo de Ensino a Distância do Politécnico de Lisboa (EaD@IPL), 
pela ESELx, e pelo Projeto EDUCART_AI, A utilização da Inteligência Artificial no 
Ensino Superior Artístico, integrado na Linha de Investigação 1 — Media, Cultura e 
Tecnologia da Escola. O evento procura promover a reflexão em torno dos 
possíveis usos da tecnologia digital no ensino superior, considerando os desafios 
que se impõem a nível institucional e pedagógico e terá, nesta nova edição, um 
conjunto de workshops dirigidos a todos os docentes inscritos no Encontro. 
 
O Presidente deu conta de que a ESELx, no próximo ano-letivo, irá abrir a 3.ª 
edição da Pós-Graduação em Educação Digital e que estão atualmente a 
decorrer a 2.ª Fase de Candidaturas que se prolonga até ao dia 28 de junho. Este 
curso funciona exclusivamente a distância e tem como objetivo geral a 
promoção da inovação de práticas pedagógicas em ambientes digitais e conta 
com a possibilidade de candidaturas a Bolsas PRR. 
 
 
Ponto 2. 
Calendário da eleição dos representantes do corpo discente (2024-2025).  
O Presidente começou por esclarecer que o calendário de eleições passará a ser 
apresentado mais cedo do que o habitual uma vez que o novo ano letivo irá 
iniciar-se no início do mês de setembro e, desta forma, evitar que o órgão se 
reúna imediatamente ao início do semestre com uma ordem de trabalhos de um 
ponto único. 
 
Seguidamente, o Presidente apresentou aos conselheiros uma proposta de 
calendário da eleição dos representantes do corpo discente (anexo 1), atendendo 



Atas do Conselho Pedagógico da Escola Superior de Comunicação Social do Politécnico de Lisboa  3 

às regras do procedimento eleitoral do Conselho Pedagógico. Incentivou a que 
todos mobilizassem os estudantes a envolver-se neste processo que culmina na 
eleição dos seus representantes. 
 
A proposta de calendário foi aprovada por unanimidade.  
 
 
Ponto 3. 
Balanço do 2.º semestre do ano letivo 2023-2024.  
O Presidente começou por referir que a maior parte das reuniões de Comissões 
Pedagógicas ainda não tinham ocorrido, estando previstas para os próximos dias, 
tendo solicitado aos coordenadores dos cursos que enviassem as sínteses das 
referidas reuniões e informassem os respetivos representantes do corpo 
docente no Conselho sobre situações que entendessem ser relevantes.  
 
Apesar dos cursos de pós-graduação não terem representantes no Conselho, 
solicitou igualmente aos coordenadores destes cursos que enviassem as 
sínteses das reuniões. 

Referiu que, com base nas informações recolhidas ao longo do semestre, a 
apreciação global do semestre é muito positiva e que na sua generalidade 
decorreu com normalidade. Em seguida deu a palavra aos representantes dos 
docentes e dos estudantes dos cursos de Licenciatura e Mestrado. 

Licenciatura em Audiovisual e Multimédia 

Os conselheiros representantes do corpo docente do curso confirmaram que as 
reuniões de balanço ainda não tinham ocorrido e que não tinham informação 
sobre situações relevantes ocorridas ao longo do semestre. 

A conselheira Mariana Moreira, representante do corpo discente do curso, 
sublinhou que não tinha recebido informações relavantes por parte dos seus 
colegas. 

Licenciatura em Jornalismo 

A conselheira Fátima Cardoso, representante do corpo docente do curso, referiu 
que o ano-letivo decorreu de forma regular e que os estudantes deixaram 
comentários positivos, apesar de salientaram que consideram que existem 
muitos trabalhos acumulados no final do semestre mas que, no geral, estão 
entusiasmados. Os delegados do 1.º ano consideraram que os estudantes já 
estão mais integrados no curso e no Ensino Superiror e destacaram, pela positiva, 
as aprendizagens nas unidades curriculares (UC) de cariz mais laboratorial e da 
presença de profissionais nestas UC. 
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Os delegados do 2.º ano manifestaram algumas queixas relacionadas com o 
horário. 

Os delegados do 3.º ano refereriram que o semestre decorreu dentro da 
normalidade e deixaram sugestões à Coordenação do Curso, nomeadamente, 
que as UC de cariz mais laboratorial tivessem momentos de avaliação ao longo 
do semestre para não concentrar todos os momentos no final do semestre. Pela 
positiva destacam as alterações ao horário e referem que esta mudança permitiu 
dedicarem-se a outros projetos e oportunidades relacionadas com a integração 
no mercado de trabalho. As situações consideradas menos positivas referem-se 
às UC de cariz mais teórico ao considerarem que a avaliação e a exigência é 
desmesurada quando comparadas com outras UC de outra natureza. 

A conselheira Sofia Fernandes, representante do corpo discente do curso, 
reafirmou que a concentração de elementos de avaliação no final do semestre 
foi uma situação bastante referida pelos colegas, pela negativa. 

A conselheira Luana Plácido, representante do corpo discente do curso, 
salientou que era necessário existir um reforço na limpeza das casas de banho a 
meio do dia e que os estudantes consideram que os certificados de habilitações 
apresentam um design gráfico de layout datado e que não se justifica, dado o 
valor do emolumento, que o documento oficial não seja emitido em formato 
bilingue (Português e Inglês), e que seja necessário um pagamento extra para 
terem com uma versão em língua inglesa. 

Licenciatura em Publicidade e Marketing 

A conselheira Helena Pina, representante do corpo docente do curso, partilhou 
que, de uma maneira geral, o semestre decorreu de forma pacífica em todos os 
anos do curso, com situações pontuais que foram resolvidas diretamente com as 
equipas docentes. 

A conselheira Gabriela e Silva, representante do corpo discente do curso, 
concordou com a apreciação global feito pela professora Helena, referiu ainda 
que a duração das aulas mais teóricas (3 horas) não funcionam no curso em 
regime de pós-laboral e que a ausência de aulas à sexta-feira tem um efeito 
negativo, em termos de sobrecarga e cansaço dos estudantes, nos restantes dias 
da semana. Salienta ainda que em algumas UC gostariam de ter acesso a outros 
materiais pedagógicos para além da bibliografia proposta na Ficha de Unidade 
Curricular. 
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Licenciatura em Relações Públicas e Comunicação Empresarial 

A conselheira Tatiana Nunes, representante do corpo docente do curso, 
informou que a comissão pedagógica e a reunião de professores ainda não 
tinham ocorrido, mas considera que o semestre correu bem. 

Mestrado em Audiovisual e Multimédia 

A conselheira Ana Varela, representante do corpo docente do curso, partilhou 
que genericamente o semestre correu bem, tendo existido apenas uma situação, 
relacionada com a entrada em licença de paternidade de um professor, que 
ficou resolvida em tempo útil. 

A conselheira Silvana Mariano, representante do corpo discente do curso, referiu 
que existia alguma insatisfação dos estudantes com a organização da UC de 
Culturas Visuais, uma vez que estiveram sem aulas durante três semanas sem 
que lhes tivesse chegado informação sobre os motivos desta situação. A 
situação foi posteriormente corrigida com a entrada de dois novos professores. 
Em relação ao curso introdutório, referiu ainda que no primeiro dia não tiveram 
sessão porque o professor teve um imprevisto e mais uma vez os estudantes 
não receberam informação atempadamente sobre esta situação e estas horas de 
contacto não foram repostas. Por último, a estudante avançou ainda que existe 
alguma insatisfação sobre a quantidade de trabalhos de grupo, na medida em 
que os estudantes sentem alguma dificuldade em alinhar disponibilidades de 
todos os elementos e porque consideram que a prestação, de alguns elementos, 
é desiquilibrada o que dá origem a algumas injustiças. 

Mestrado em Gestão Estratégica das Relações Públicas 

O conselheiro José dos Reis, representante do corpo docente do curso, referiu 
que a comissão pedagógica e a reunião de professores ainda não tinham 
ocorrido, pelo que não haveria nada a salientar. Sublinhou que a percepção da 
desistência de alguns estudantes, sentida no 1.º semestre, não se verificou no 2.º 
semestre e que se tem verificado uma falta de motivação de vários estudantes 
para concluir o trabalho final de mestrado. 

A conselheira Carolina Ferro, representante do corpo discente do curso, partilhou 
que os comentários recebidos foram muito reduzidos, e que a maior parte das 
questões será tratada no âmbito da comissão pedagógica do curso. 

Mestrado em Jornalismo 

A conselheira Catarina Silva, representante do corpo discente do curso, salientou 
que os colegas partilharam que seria importante considerar a troca da UC de 
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Reportagem, Entrevista e Edição Radiofónica para o 1.º semestre e passar a UC 
de Reportagem, Entrevista e Apresentação TV para o 2.º semestre, uma vez que 
ao trabalharem em primeiro lugar a rádio ficam mais bem preparados para à área 
de TV. Referiu ainda que na UC de Metodologias de Investigação os estudantes 
não concordam com a nota mínima de oito valores e sentiram que seria 
necessário terem mais aulas dedicadas à ferramenta de tratamento estatístico – 
SPSS. A conselheira Zélia dos Santos, que integra a equipa docente que leciona a 
UC, explicou a fundamentação para a existência de uma nota mínima e sublinhou 
que a turma apanhou os feriados à quinta-feira o que teve impacto no número 
de aulas lecionadas. A professora considerou ainda que esta era uma turma 
excelente. 

Por fim, a conselheira representante do corpo discente do curso, referiu que na 
UC de Jornalismo Económico não foram lecionadas todas as aulas e que as 
horas de contacto não foram repostas. 

Mestrado em Publicidade e Marketing 

A conselheira Zélia dos Santos, representante do corpo docente do curso, 
informou que as reuniões de balanço ainda não tinham ocorrido e que, no geral, 
a sua perceção é de que o semestre correu bem. 

 
 
Ponto 4. 
Assuntos supervenientes 

Não havendo assuntos supervenientes e nada mais havendo a tratar, o 
Presidente deu por encerrada a reunião.  

 
Lisboa, 19 de junho de 2024. 
 
 

O Presidente do Conselho Pedagógico 
 
 
 
 
 
 
 
 

(Prof.º Ricardo Pereira Rodrigues) 
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A Vice-Presidente do Conselho Pedagógico 
 
 
 
 
 
 

 
(Prof.ª Tatiana Nunes) 
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Anexo 1 
Calendário da eleição dos representantes do corpo 
discente (2024-2025) 
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EDITAL 
ELEIÇÃO DOS REPRESENTANTES DOS ESTUDANTES 

NO CONSELHO PEDAGÓGICO 
 

1. No âmbito do artigo 8.º do Procedimento eleitoral do Conselho Pedagógico 

está aberto o processo eleitoral para eleição dos representantes do corpo 
discente no Conselho Pedagógico, especificamente dois representantes do 
corpo discente por cada curso de licenciatura (Audiovisual e Multimédia, 

Jornalismo, Publicidade e Marketing e Relações Públicas e Comunicação 

Empresarial) e um representante do corpo discente por cada curso de 
mestrado (Audiovisual e Multimédia, Gestão Estratégica das Relações Públicas, 

Jornalismo e Publicidade e Marketing). 

 

2. O mandato dos representantes do corpo discente no Conselho de Pedagógico 

tem a duração de um ano. 

 

3. Do presente edital faz parte a lista de todos os elegíveis por curso (nome 

completo por ordem alfabética do primeiro nome). 

 

4. Até dia 4 de outubro de 2024, qualquer interessado pode reclamar por email 
(conselhopedagogico@escs.ipl.pt), perante o Presidente da Comissão Eleitoral, 

das irregularidades das listas dos elegíveis. 

 

5. Até dia 18 de outubro de 2024, qualquer interessado terá de manifestar 

disponibilidade em representar o respetivo corpo por curso, enviando por email 

(conselhopedagogico@escs.ipl.pt), a Declaração de Aceitação de Candidatura 

(anexa a este Edital), que a entregará ao Presidente da Comissão Eleitoral. 

 

6. No dia 21 de outubro de 2024, as listas dos candidatos por curso são afixadas. 

 

7. O ato eleitoral terá lugar no dia 29 de outubro de 2024, no piso 0, abrindo as 

urnas às 9h30m e encerrando às 19h30m. 

 

8. O voto antecipado, no caso dos eleitores que se encontrem ausentes no dia e 

horário fixados para a realização do ato eleitoral, pode ser exercido 

presencialmente pelo eleitor nos dias 23, 24, 25 e 28 de outubro de 2024 na 

receção da escola no piso 0 entre as 10h00m e as 19h30m, desde que até ao dia 

mailto:conselhopedagogico@escs.ipl.pt
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22 de outubro de 2024 manifestem por email (conselhopedagogico@escs.ipl.pt) 

essa intenção de votar antecipadamente. 

 

9. A Comissão Eleitoral será presidida pelo Professor Ricardo Pereira Rodrigues e 

constituída por este, pela representante do corpo docente Professora Tatiana 

Nunes e pela representante do corpo discente, Luana Martins Plácido. 

 

 

Lisboa, 19 de junho de 2024. 

O Presidente do Conselho Pedagógico 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ricardo Pereira Rodrigues 
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